



Mi Universidad

Ensayo

Karina López Hernández

1er. Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruíz

Medicina Humana

2do. Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 01 de marzo de 2024

Como bien se ha visto en el origen de la antropología médica, podemos observar cómo se abordan los diferentes temas de medicina y la ética. Debido a las personas que se especializan en esta rama, quienes han publicado artículos de distintas variedades relacionados con la antropología. Gracias al departamento de la historia de la antropología, quien ha permitido poder saber la conceptualización de la construcción de la identidad. En la investigación histórica, podemos ver el cómo se conceptualiza la enfermedad e incluso el cómo se relaciona entre lo sobrenatural o no, que con finalidad nos conlleva a las prácticas médicas de hoy en día. Sabemos que la medicina tradicional ha sido un tema muy presente en el 1er semestre, así como en el inicio de este 2do semestre, ya que la medicina tradicional es una de las prácticas que más persisten hasta hoy en día para la curación de enfermedades, así como para poder comprender una cierta visión. Un ejemplo de esto podría ser cómo curar un empacho. La antropología médica tiene como ocupación poder aplicar conceptos y prácticas, teniendo en cuenta también los procesos de cambio que se tiene en ideas, patrones e inclusive valores que lo forman. Los Romanos y griegos, lograron demostrar un interés de las costumbres y usos diferentes a los de ellos. Hoy en día los usos y costumbres de los hombres es la filosofía, conocimiento e incluso también entra el conocimiento. Si hablamos de la ciencia e ideología, hay que tener en cuenta que ha ido cambiando de acuerdo a la orientación ideológica que más predomina, por ende se produce esta parte de la teoría. Edward Wellin, destaca las incoherencias teóricas en la antropología médica de Clemens. También logramos ver lo que es la génesis, donde se puede reflejar la cosmovisión mágico-religiosa. Hoy en día aún se mantiene el saber sobre el fenómeno de las enfermedades y en las costumbres terapéuticas. Sin embargo, la cultura andina estaba muy arraigada en la naturaleza, dando origen a los conceptos de la metafísica, es decir, la tétrada tierra-fuego-aire-agua. A través de esto, también podemos saber sobre el mundo ideológico donde se expresan por medio de mitos y creencias, donde se demuestra una intensa fuerza vital.

Así como se logra ver la cultura andina en la prehispánica, también existe la teología que en ese momento era lo panteísta y lo politeísta; aquí ya se vinculaban con los cataclismos y las enfermedades como el “Apus”, siendo una enfermedad pulmonar. Los campesinos andinos creían que las lesiones superiores del miembro inferior (óseo) se generaban por caminar sobre las sepulturas. La medicina precolombiana no solo estaba adaptada a las propiedades intrínsecas del medicamento, sino que también influía mucho el “quién”, “dónde” y “cómo”. La medicina precolombiana tiene una principal característica, la cual es mágico-religiosa, donde existían dos dioses, tanto el “bueno” como el “malo”, que estos se caracterizaban de distintas formas, es decir, el “bueno” atraía dinero, salud, amor, etc. Y el “malo” atraía desgracias climáticas, enfermedades donde las enfermedades estaba dicho que los atraían para poder tener algún dominio ante el individuo. Los aztecas lograron distribuir sus tres mundos cósmicos: el mundo terrenal, trece cielos (celestes) y las nueve regiones (inframundo), donde se encontraban la luna y el sol. Ahora bien, los mayas tenían una cosmovisión relativamente similar; ellos lo representaban por los cinco árboles sagrados que conectaban el cielo y la tierra. Si lo vemos desde una visión holística, los médicos deben interpretar que no solo es física, sino también emocional, social, mental e incluso cultural. Donde la relación con el médico-paciente debe ser una relación de ética, donde se tenga humanismo. Hay que tomar en cuenta a los autores como, Edgar Marín que expresó la importancia para la formación del hombre, habiendo más autores de por medio, como Vygotsky, quien anunció el desarrollo de la psicología, y Martínez, que dio la teoría del biocognitivo en el proceso-mente-cuerpo-cultura. En la observación antropológica del médico general, se busca garantizar el buen cuidado médico, donde reconozcamos los factores culturales, sociales y biológicos, ya que esto da la esencia y existencia del hombre. Pero si hablamos exactamente de la palabra Antropología médica, es muy fundamental para la profesión, como en una disciplina académica ya que esta rama pertenece a la dimensión de cultura-profesional quien nos da una visión distinta en como ver las cosas y sobre todo en como tratarlas

Referencia bibliografica

1. Espinosa-larránaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista médica de instituto Mexicano del Seguro
2. Aguirre Beltran G (1992). Nace la antropología médica en: campos. La antropología médica en México
3. Frisancho Valerde, Ó. (2012). Concepción mágico-religioso de la medicina en la América prehispánica. Acta médica peruana, 29 (2), 121-123
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera